

Presentación

Estimados lectores,

En esta oportunidad, la asociación civil Derecho & Sociedad, conformada por estudiantes de la Pontificia Universidad Católica del Perú, tiene el agrado de presentar la edición No. 58 de su revista semestral. En esta edición, el Derecho Constitucional es el tema central elegido.

En un contexto de crisis política y social, tras la renuncia del expresidente Pedro Pablo Kuczynski y la vacancia del entonces mandatario Martín Vizcarra Cornejo, la división y constante tensión entre los poderes del Estado y el ineficiente funcionamiento de las instituciones del Estado de Derecho Constitucional fueron nuevamente tema de debate académico en nuestro país. Específicamente, el estudio de la parte orgánica de la Constitución Política del Perú de 1993 motivó el inicio del proceso editorial de la presente edición a fines del año 2021.

En ese sentido, la revista está compuesta por cinco secciones: *Las Instituciones Constitucionalmente Autónomas*, *Sistema de justicia*, *Constitución y Reforma*, *Relación entre poderes*, y nuestra tradicional *Misceláneas*.

En la primera sección denominada *Las Instituciones Constitucionalmente Autónomas*, presentamos dos vitales artículos de los autores Rolando Luque Mogrovejo y Juan Castañeda Méndez. El profesor Luque realiza un espléndido ensayo sobre el poder del lenguaje en la lectura de las recomendaciones de carácter “no vinculante” de las defensorías del pueblo. Asimismo, Juan Castañeda nos propone cuestionar la forma de elección de los jueces de paz no letrados, la cual, debido a su importancia en el acceso a la justicia, debería enmarcarse en un proceso democrático.

Finalizamos la sección mediante una necesaria participación del profesor Walter Albán Peralta, quien nos brinda un mejor entendimiento de las implicancias de la contrarreforma universitaria, aprobada recién-

temente por el Congreso de la República, la cual vulneraría la autonomía de la Superintendencia Nacional de Educación Superior Universitaria.

A continuación, en la sección de *Sistema de justicia*, el coordinador y asesor temático de la presente revista, el profesor Juan Carlos Díaz Colchado, analiza la aplicación del precedente vinculante constitucional, institución jurídica del *common law*, en el ordenamiento jurídico peruano.

En tercer lugar, en la sección de *Constitución y Reforma*, presentamos dos vitales entrevistas a las profesoras Ana María García Barzelatto y Marisol Peña Torres sobre el proceso constituyente chileno. Ambas participaciones nos brindan la más importante información en torno al debate actual sobre la propuesta de la cuestionada reforma constitucional chilena.

En cuarto lugar, en la sección de *Relación entre poderes*, Christian Muñoz Cabrera presenta un artículo sobre el juicio político, antejuicio y vacancia por incapacidad moral, mecanismos de contrapeso que, como hemos señalado, dieron inicio a nuestra edición por su polémica aplicación. Por este motivo, resulta sustancial realizar un análisis histórico y comparado sobre estos mecanismos de control para entender su impacto en la política actual y posibles reformas.

Finalmente, en la sección de *Misceláneas*, contamos con la participación de Miguel Canessa, quien presenta un notable desarrollo sobre los regímenes laborales públicos y su aplicación en la estructura del empleo público.

Asimismo, Richard O'Diana presenta una investigación sobre la consulta previa y las actividades extractivas, así como también nos invita a reflexionar tras 10 años de su aplicación en nuestro país.

Por tanto, estimados lectores, esperamos que nuestra más reciente edición sea de su interés y utilidad. Derecho & Sociedad nace con la finalidad de poder servir como espacio de discusión y diálogo para que, como producto de este, reflexionemos críticamente sobre los procesos sociales, políticos y culturales que configuran una transformación constante de nuestra realidad.

GRACIELA MARIELL ANDÍA ACEVEDO

Directora de la Comisión de Publicaciones
Asociación Civil Derecho & Sociedad